



# EL HERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves

6 de julio



## EL MODERNISMO

(de nuestra colaboración particular)

La ansiedad de producir la verdadera y definitiva obra de arte es, puede decirse, la gran característica de nuestro tiempo. Gran número de producciones más ó menos veladamente no se proponen otra cosa. Unas veces es la obra franca, ilusión engañosa del artista que cree haberla realizado, ya por medio del dominio de la forma—en el caso de Mallarmé—ó del símbolo que condensa la nueva idea no definida por completo—como en el caso de Reyes. Toda la producción moderna vá impregnada de la determinante en cuestión; y la expresión de la misma determinante, la angustia y ansia que sienten y reflejan en su producción los modernos es el alma del verdadero modernismo.

Los espíritus pequeños, que se alimentan únicamente de las críticas de segunda y tercera elaboración, confundiendo la comunidad de angustia en los géneos anhelantes han creído ver no la expresión común de un sufrimiento, sino la repetición de una factura. Hé aquí como lo que se llama modernismo resulta para la generalidad ignorante, una escuela de procedimiento artístico y no una aspiración angustiosa del alma contemporánea. No es el modernismo una escuela y buena prueba de ello es que caben en la exteriorización de esa angustia, así los antiguos procedimientos como los más refinados y científicos de hoy.

La preferencia crepuscular ó la monótona que abunda en las producciones pictóricas, así como la irisada y lánguida en la producción escrita, antes de ser obra de imitación y de escuela, es algo que por encima del artista se le impone, teniendo su creación del color triste que mejor exterioriza su peculiar psicosis.

La obra franca del psicasténico y del normal se dan la mano forzosamente en esto de influirse del medio de las ideas. Si el uno trata de realizar todo el arte, trata el otro de acercarse lo más posible; pero uno y otro ante la impotencia de realizar su común objeto, aunque parezca distinto, antes de terminar y concluir la obra dejarán ver manifestamente, la no satisfacción alcanzada y el dolor de haber engendrado un hijo menos bello que el soñado en la fiebre de su concepción. Esto ha sido en todos los tiempos y en todos los artistas. En el final de sus propias obras, en la firma de las mismas puede verse ese rasgo de disgusto, que unas veces acaba sin concluir y otras requiere una frase enfónica y musical para engaño propio y del público á quien se ofrece. El nuevo artista, el artista de hoy siente el disgusto de su propia obra antes de la ejecución de ella. Los primitivos que por falta de historia y experiencia no sospecharon la evolución de las formas y el olvido de los hombres sufrían solamente por no vencer. El artista supremo, el mejor artista de nuestro tiempo sabe antes de exteriori-

zar sus ideas que será sobrepasado, que la gran creación que su cerebro contiene es infinitamente pequeña con la que ha de venir. Y el miedo y el disgusto por no dominar siempre, sólo tienen sus válvulas en el originalismo extravagante ó en el tedio y vergüenza de haber nacido tan pronto. De aquí esa idea conservadora y retrógrada de los impotentes y los viejos, que sólo asignan al mundo el papel de fenómeno subgetivo ó una vida independiente de ellos mismos tan larga como la de cada uno.

A la apreciación psicológica de esta no satisfacción de los nuevos artistas, han venido á reunirse el predominio de nuevos procedimientos y la resurrección de tendencias ya vividas. El puntillismo, el impresionismo, el simbolismo y el prerafaelismo utilizados naturalmente por los ansiosos de alcanzar y fijar el ideal, ha hecho que la vulgaridad y el vulgo los confunda con la psicosis modernista, equiparando ésta última á la noción de escuela. Y si es verdad que el que utiliza esos medios es forzosamente modernista; no todo modernista está obligado á utilizarlos. A un espíritu independiente le sobran procedimientos, sin recurrir á los *afines*, para expresar de cualquier modo el alma contemporánea; esa alma errante, que *volticea* como una mariposa fatigada, al decir de Nietzsche.

RAFAEL URBANO.

## Crónica extranjera

No era de esperar, cuando presentó monsieur Dupuy la dimisión del gabinete al presidente de la República francesa, que se necesitaran más de tres ó cuatro días para constituirse nuevo ministerio; mas fracasado monsieur Poincaré y monsieur Waldeck-Rousseau, renunciado el encargo de formar por monsieur Bourgeois, delegado de Francia en la conferencia de la Haya y llamado á París para este objeto, fué confiada de nuevo al segundo la comisión de constituirlo y por fin á los once días de negociaciones, entrevistas y conferencias, presentó al jefe de Estado la lista siguiente: presidencia y ministerio del interior, monsieur Waldeck-Rousseau; guerra, general Galliffet, que fué oficial de ordenanza de Napoleón III, comandante de la expedición á Méjico en 1862 á donde volvió en 1865, distinguióse en la batalla de Sedan y dirigió las persecuciones contra la Comuna en 1871; justicia, monsieur Monis, senador y abogado; hacienda, monsieur Caillaux, diputado; marina, monsieur Lannessan, médico de la armada, exprofesor de la facultad de medicina y diputado; comercio, monsieur Millerand, socialista colectivista, diputado por París, gran orador y escritor distinguido; instrucción pública, monsieur Georges Leygues, profesor de la universidad y exdiputado; agricultura, monsieur Jean Dupuy, senador por los Altos Pirineos, director del *Petit Parisien*; trabajos públicos, monsieur Pierre Baudin, diputado; negocios extranjeros, monsieur Delcassé que ocupaba igual cargo en el gabinete dimisionario y colonias, monsieur Desgrais, diputado por la Gironda.

La consideración y respeto que merece de todos el nuevo presidente del consejo y

su energía, pudieron llegar á reunir en un mismo ministerio elementos tan distanciados como el socialista Millerand y al general Galliffet, á quien consideran como enemigo los socialistas; mas el nuevo ministro de la guerra ha comprendido perfectamente cual era su misión y pudo contestar á los que se sorprendieron de su entrada en el gobierno que ahora, como en 1871, se halla al servicio de la mayoría, de la constitución y de la ley.

Monsieur Waldeck-Rousseau quiso formar un gabinete de unión republicana muy amplia á fin de llevar á término la liquidación de determinados asuntos, entre ellos el que viene agitando hace muchos meses la opinión, ó sea el asunto Dreyfus. Por de pronto ha tenido el nuevo gabinete mayoría en las cámaras y si llega hasta la terminación del célebre proceso, podrá reinar en Francia el sosiego y tranquilidad que tanto necesita, principalmente cuando se prepara para celebrar en 1900 la obra de su exposición, donde han de ponerse de manifiesto al mundo entero los adelantos del siglo que fine.

Interesan sobre manera á varias naciones y entre ellas á España, las noticias que se reciben de la pérdida de cosecha de forrajes y cereales en Rusia. Llegaban á los puertos españoles todos los años grandes cargamentos de trigo procedente del mediodía de Rusia y la pérdida de la cosecha en aquellas provincias ha de influir necesariamente en los precios del trigo en los mercados españoles. Los últimos telegramas recibidos por los periódicos extranjeros, dan la noticia de que no son solo las provincias meridionales las que han visto desaparecer sus cosechas, debido á grandes lluvias, sino que han sufrido considerables daños las provincias del norte y algunas del centro y este del gran imperio.

En 19 de junio tuvo lugar en Roma el consistorio secreto en el que fué conferido el capello cardenalicio á once cardenales, entre ellos uno catalán el padre Vives de Llaveneras y fueron preconizados varios arzobispos y obispos, entre ellos el de Barcelona y Vich, doctor Morgadas y Gili y doctor Torras y Bages, respectivamente.

Aun cuando ha sido firmado ya el tratado entre el gobierno alemán y el español acerca la compra del primero al segundo de las islas Carolinas, Palaos y Marianas, no estará de mas que se conozcan las declaraciones hechas en el parlamento alemán acerca el particular por monsieur de Bulow, ministro de negocios extranjeros. Dijo que estas adquisiciones estaban ya de mucho tiempo proyectadas, que ellas facilitaban el desarrollo de las otras posesiones alemanas en el Pacífico, no significando tal adquisición, la intención por parte de Alemania de contrarrestar los intereses norteamericanos, pues su deseo no era otro que oponerse á la acción del Japón, y así esperaba que ello ha de contribuir á estrechar mas los intereses de las dos potencias: Alemania y Estados Unidos.

**Necrología.**—Han fallecido recientemente: el príncipe Sommot Wongse, hijo del rey de Siam; monsieur Jules Warnier, diputado por el Marne y dueño de una de las principales casas comerciales de Reims; monsieur Fouche-Pelletier, diputado por el Sena y el conde de Diesbach, cónsul general de Francia.

Paul Buleu.

1.º Julio, 99.



## LA QUINCENA

Pocas novedades para estas dos semanas. El piqué goza de mas favor que nunca. Las blusas de piqué, son de una gran elegancia. Los trajes completos de piqué blanco, ó de color, son de una suprema distinción.

Los recortes ó *de coupures* se llevan mucho. Hay varias maneras de hacer estos recortes: para aplicarlos sobre seda deben hacerse de paño; y sujetarse únicamente á ésta por el borde superior, dejando el inferior libre. No puede imaginarse nada mas sencillo ni mas *chic*.

A veces parece el traje liso, porque los recortes de paño van adheridos á la seda del mismo color, y no se notan. Pero cuando la mujer se mueve, agita brazos ó piernas, los recortes mate dibújanse sobre el fondo brillante de la seda y producen un efecto originalísimo.

Otras señoras fijan los recortes por ambas orillas. Y otras hacen el recorte sobre la misma seda ó tela del traje, aplicando encima una gasa finísima que es la que dibuja aquél y dá el efecto.

Se llevan tambien mucho las alpacas, las varés, tela parecida á la alpaca, de tegido claro, los *foulards*, los crespones, y el delirio en tules y encages; encages de valenciennes, de chantilly, de Venecia, de Irlanda, ó.....—seamos patriotas y veraces; —de Almagro, que no tienen nada que envidiarle despues de todo, á esas falsificaciones exóticas con que los comerciantes listos engañan á las señoras bobas.

Para niñas de 10 á 12 años



Es de sarga marrón. La falda plegadita, formando gruesos cañones delante.

Westa de faldoncillo dentado, compuesta de espalda, costadillos y delanteros. Abierta sobre un chaleco de piqué blanco cruzado guarnecido con un lindo entredós. Tres grupos de botones de cristal adornan los bordes de la vesta.

Gran cuello ondulado guarnecido con un entredós igual al del chaleco, siguiendo el



zig-zag del cuello y con un volante plegado de muselina blanca. Pechero plegado también sobre el cual abre el descotado del cuello.

Mangas de una sola pieza, un poco anchas en lo alto.

Materiales: 4 metros de sarga, 1 metro de piqué blanco y 2'50 de entredós.

María.

## EL MEETING DEL PRINCIPAL

Poco después de la hora señalada y con un calor asfixiante que hacia estremadamente incómoda la permanencia en el coliseo, empezó el domingo último en el Teatro Principal el *meeting* organizado para pedir la revisión del proceso de la calle de Cambios, de Barcelona.

El patio, los palcos y hasta el paraíso, estaban completamente ocupados por una muy variada concurrencia.

En el escenario se colocó la mesa presidencial, al rededor de la cual se sentaron los señores Grau, que presidía, Gallart, señora Lopez Ayala, Rogés, Costa y Ampudia como delegado del gobernador.

En el resto del escenario tomaron asiento las comisiones invitadas.

Abierta la sesión dióse lectura á las adhesiones de los señores Bofill, de Figueras; Buen y Serrallera, de Barcelona (que excusaban su asistencia) y de los presos políticos de la cárcel correccional de esta ciudad.

El señor Roger, presentó á la señora Ayala y explicó el motivo de la reunión.

El señor Auliach hizo en catalán atinadas observaciones acerca de la conveniencia de hacer entender á los poderes públicos la necesidad de la revisión.

El señor Giol, de Barcelona, habló en nombre de la comisión central revisionista y se declaró humilde obrero. Atribuyó el crimen de la calle de Cambios, para el que tuvo enérgicas frases de condenación, á los que necesitaban de un hecho para explicar la persecución de que habían de ser objeto los obreros de ideas libres por parte de la reacción.

Pintó con negras tintas las torturas que dió sufrieron un número de obreros en Monjuich, contra las que, añadió, hay que protestar con energía para evitar su repetición.

Terminó saludando al heroico pueblo de Gerona y pidiendo á todos ayuda para conseguir el fin que con la celebración del *meeting* se persigue.

El señor Piferrer dijo que había sentido de cerca los sucesos de Monjuich y su recuerdo entorpecía su palabra. Dijo que la obra de Monjuich no fué obra de un gobierno sino de una sociedad cobarde.

Después de distintas observaciones dijo que la revisión se impone, que terminaba por no estar preparado y se declaró el federal de siempre.

El señor Gallart empezó diciendo que la revisión del proceso de la calle de Cambios entró ya en su programa electoral, cuando, en las últimas elecciones generales, tuvo la honra de presentar su candidatura por Gerona.

Pidió la separación del capitán general de Cataluña y cuantos intervinieron en el proceso de referencia, porque no se podía admitir como juez al que fué parte.

Dijo que si merecen castigo los bárbaros autores del crimen, lo merecen mayor las autoridades que con pretexto del mismo, hicieron derramar sangre de inocentes, confesados culpables á fuerza de tormentos.

Hay que pedir, añadió, la aprobación del proyecto de ley Azcárate, la reparación de los perjuicios causados á los deudos de los castigados injustamente y la revisión verdad del proceso.

Terminó en poético párrafo pidiendo el derribo del castillo maldito, para levantar en su emplazamiento la estatua de la justicia.

Levantóse á hablar la señora Lopez de Ayala. El discurso que pronunció la oradora es difícilísimo de extraer más, no teniendo notas taquigráficas; por esto renunciámos á ello. Limitarémonos á decir como podámos y sepámos, algo de lo que recordemos, á medida que venga á nuestra débil memoria.

Empezó la oradora diciendo que no bus-

caba aplausos, que teniendo conciencia de sus actos y creencias, iba á exponer con lealtad y franqueza sus ideas.

Habló del suceso raíz de todas las protestas que se están formulando, condenando con enérgica frase los tormentos sufridos por los presos en Monjuich.

Glosando una frase de un juez que decía que para hallar al autor de un crimen debía buscarse, si la víctima era rica, á los que pudieran reportar beneficios de su muerte, dijo que buscando en el crimen de la calle de Cambios á los favorecidos y perjudicados, se hallaría en los primeros á las personas influyentes que con aquel hecho se les presentó ocasión de vejar y encarcelar á proletarios que por creerles sobrados de razón les inspiraban miedo y en los segundos á infelices obreros que vieron coartadas sus libertades, y perseguidas sus personas por quienes se amparaban de una ley hecha aparentemente contra los anarquistas, pero aplicada en realidad á cuantos profesan ideas adelantadas.

Estimó que el crimen tuvo dos clases de autores: morales y materiales. Los unos que á mansalva indujeron al hecho por convenir á sus ideas de estremada represión y los otros que se dejaron inducir con promesas ó acaso alucinar con ideales.

Hizo una pintura sombría de lo que es y para que sirve la sangre del obrero.

Convino en que era culpable la sociedad de la vergüenza del proceso, pero culpable inconsciente, pues para serlo viene trabajada por la reacción y por un elemento sin patria y sin familia.

Dijo que la justicia se impone por la fuerza de sí misma, solo que se impone en nuestro país mas tarde de lo que debiera.

Clamó contra la tiranía y el fanatismo.

Hizo acabado cuadro de lo que es y debe ser la prensa y de su influencia y de su misión en la sociedad. Consideró al periodista como al maestro de primeras letras que prepara al pueblo para recibir con provecho lo que le diga luego el escritor. Abogó por que la prensa sea libre y honrada y defienda las libertades.

Al pretender terminar su oración, dijo que no basta derriuir Monjuich, es preciso que al derriuirlo coja debajo á los autores y coautores de los terribles hechos realizados entre sus muros, como el templo de Salomón aplastó al desmoronarse, á los filisteos.

Clamó porque todos los amantes de las libertades se replieguen bajo una sola bandera y terminó dando un viva á los inocentes y un muera á los criminales.

La oración de la señora Lopez de Ayala, que con la del señor Gallart, dió la nota del *meeting*, fué elocuentísima, á ratos poética, y siempre correcta. Duró más de una hora y fué oída con religioso silencio solo interrumpido por los aplausos al final de los más importantes períodos.

Acto seguido el señor Costa dió lectura á las condiciones acordadas por la comisión revisionista, que son las siguientes.

- 1.ª Separación de las autoridades que intervinieron en el proceso de Monjuich, en garantía de que se procederá con toda imparcialidad en la revisión.
- 2.ª Castigo de los culpables.
- 3.ª Inmediata aprobación del proyecto de ley del señor Azcárate.
- 4.ª Revisión del proceso de Monjuich, con todas sus consecuencias.
- 5.ª Derogar la ley de 1896 contra el anarquismo.

Preguntado el auditorio si las aprobaba, un sí unánime repercutió en el local.

El señor Costa añadió que por este camino se llegaría á la revisión.

El señor Gallart, dió, en nombre de la mesa, las gracias al público por su asistencia, á la prensa por su concurso y al delegado de la autoridad, recomendando á la concurrencia, depositase, al salir, su óbolo para las infelices víctimas del proceso.

Todos los discursos fueron recibidos con grandes aplausos del público, que resultaron atronadores al final de algunos párrafos del de la señora Lopez de Ayala.

El acto llevado á cabo con el mayor orden, terminó á las seis y cuarto.

## Noticias

Un recadito al alcalde

Ha tomado usted ya posesión de la alcaldía señor Catalá, y siguiendo nuestra costumbre, vamos desde este sitio á dirigirle en cada número un ruego, suplica, queja, reclamación ó advertencia, según se tercie, sin grandes esperanzas de ser atendidos pero con la convicción de que cumplimos con nuestra misión. Están muy arraigados los vicios en la casa consistorial, para que esperemos que un alcalde, siquiera sea de su temple é independencia, los arranques de cuajo, y como por otra parte tienen esos vicios el amparo de la desidia, ignorancia ó pasión y aún en ciertos casos, raras afortunadamente, mala fé de los concejales, es gollería pedir su extirpación.

Pero no importa, con paciencia y constancia y con la mejor intención, iremos apuntando lo que se nos ocurra que debe usted hacer desde ese puesto á que sus merecimientos, más que otra cosa, por más que digan, le han llevado, y cuente que es bastante lo que hay que crear, mucho lo que hay que mejorar y demasiado lo que hay que corregir.

De sus cualidades de hombre atento y conocedor de hombres y cosas, esperamos cuando menos el honor de ser leídos y el reconocimiento de nuestra buena fé en el cumplimiento del deber que nos hemos impuesto.

Y como esté á manera de preámbulo ha resultado muy largo, no queremos molestar más á usted, mucho menos por la primera vez, y esperamos un próximo número para entrar en materia.

La enhorabuena por el otorgamiento de la vara tan disputada y consévesala Dios muchos años, si ha de ser para bien de los gerundenses.

Esta mañana se celebrará en la delegación de hacienda, una junta administrativa para ver y fallar un expediente instruido con motivo de la aprehensión de unas latas de petróleo en el sitio denominado «coll de las portas», en Puigcerdá, por carabineros del puesto de Port-hús.

Durante el mes de junio último se ha recaudado por tabacos en esta provincia 329.565'05 pesetas. Como en igual período del año anterior se recaudaron 317.201'37, resulta en favor del primero un aumento de 12.363'68 pesetas.

A un músico del regimiento de San Quintín, se le extravió en la Dehesa en la noche del domingo último, la boquilla del fagot (tudel). Como es una pieza que le es muy precisa y no se vende en esta ciudad, nos ruega el interesado hagamos público que agradecerá mucho al que la haya podido encontrar que se la devuelva.

Se dice por ahí que vá á fundarse una sociedad recreativa muy importante, en esta ciudad.

Se halla muy mejorado de su enfermedad el gobernador civil señor Montaner.

También el escribiente del gobierno civil don José Villanueva ha experimentado notable alivio al mal que le aqueja hace tiempo.

Celebramos ambas mejoras.

El nuevo alcalde de la ciudad señor Catalá ha llamado á su despacho á todos los individuos de la guardia municipal, para prevenirles que está dispuesto á exigirles el mayor celo en el cumplimiento de su deber, dándoles la seguri-

dad de que serán respetados en sus puestos y amparados por su autoridad, y llenan debidamente su cometido, poniendo siempre que á ello se haga acreedores.

Ha sido baja en la congregación de maristas, el hermano José Domingo Masjuan, de Santa Coloma de Farnés.

Ha fallecido en esta ciudad doña Ramona Subirós, esposa del escribiente de gobierno civil don Federico Jovellar, quien damos nuestro pésame.

Ha recibido el grado de licenciado en farmacia nuestro amigo y paisano don Salvador Murtra. Nuestra enhorabuena.

Dice un colega local que la sociedad del Fomento, de esta ciudad, ha manifestado al del Trabajo Nacional que ha susyos cuantos proyectos acuerde respecto á los nuevos presupuestos.

Se ha concedido el retiro por invalidez con el haber de 7'50 pesetas mensuales que le han de ser abonadas por la tesorería de hacienda de esta provincia, al soldado Miguel Sagrera Rovira.

Ha obtenido el grado de licenciado en derecho, nuestro particular amigo don Gabriel Martín del Río, archivero de esta delegación de hacienda.

Le felicitamos.

Han sido nombrados alcaldes de Gerona de esta ciudad: don Pedro Aliu, don Francisco Viusá, don Juan Oliveras, don Francisco Grau, don Joaquín Plá, don Pedro Bonet, don Tomás Carreras, don Gerardo Serratosá, don Antonio Martí, don Juan Gali, don José Rohi, don Juan Norat, don Miguel Ros, y don Angel Murrill.

El domingo por la noche, con motivo de estar iluminados aquellos paseos y estar en ellos la banda de música de San Quintín, un gentío inmenso pobló la Dehesa; lo que prueba que á haber podido celebrarse la *kermesse* tal y como la tenía organizada la prensa, hubiera dado un resultado brillantísimo.

No creemos exajerar al decir que á diez habría más vecinos de Gerona en la Dehesa que en el casco de la ciudad. En las clases sociales se mezclaron al andén principal, en la parte iluminada, á pesar de sus grandes proporciones, llegó á resultar estrecho; no bastaron sillas del ayuntamiento, las del café, puestos de bebidas; se disfrutó de la hermosa temperatura y hubo necesidad de apagar las luces para que la gente retirase de allí.

Fué unánime la exclamación de que era lástima que durante el verano no se repitiese aquello, á lo menos una vez la semana.

Nada, que cuantos pretendieron directa ó indirectamente hacer fracasar la celente idea de la prensa, de celebrar en la Dehesa una fiesta nocturna, y que se lo lo consiguieron por que les ayudó la lluvia, cayendo sobre la ciudad cada vez que la fiesta debía celebrarse, se vencerían el domingo por la noche de poco que pesan sus argumentos en opinión. A la Dehesa acudió, á pesar de no haber nada extraordinario en ellas, las amenazantes nubes que cubrieron firmamento desde el anochecer y de otras cosas que no queremos citar, número de personas como rara vez se reunido en Gerona.

La prensa de Gerona ha recibido con motivo de su fiesta, una serie de enhorabuenas que á buen seguro han de servirle de mucho en más de una ocasión. Agradecemos sin embargo la ayuda



para su objeto y tan desinteresadamente le prestaron las dignas autoridades, la casa Planas, Flaquer y compañía y otras personas.

En la Dehesa se vendió el número que estaba destinado á la *hermesse* de la verbena de San Juan y que fué muy bien acogido.

No debemos nosotros hacer el elogio del mismo, máximo cuando habrá pocos que no lo hayan adquirido y cada cual habrá podido juzgarlo, pero sí debemos decir en honor á la verdad que como obra es un acabadísimo trabajo tipográfico que honra á los talleres de don Paciano Torres de donde ha salido y que prueba que en ellos se puede hacer cuanto se quiere en este ramo.

El lunes por la noche la oradora doña Angeles López de Ayala, dió en el Centro Republicano una conferencia político-social á la que fuimos galantemente invitados y á la que no nos permitieron asistir otras atenciones.

El señor secretario de la comisión de momentos nos ruega en atenta carta, que hagamos público que durante los meses de julio, agosto y septiembre, el museo provincial estará abierto y podrá ser visitado por el público, todos los días laborables de tres á seis de la tarde.

Según nuestras noticias, en las bandejas colocadas junto á la puerta de entrada del Teatro Principal en la tarde del *meeting*, se recaudaron 167'95 pesetas.

Para facilitar la concurrencia á la fiesta mayor de Arenys de Mar, que se celebrará en los días 9 y 10 del actual, la compañía de Madrid á Zaragoza y á Alicante verificará un servicio especial de viajeros, con billetes de ida y vuelta de 2.ª y 3.ª clases, á precios reducidos desde varias estaciones á aquella población, entre ellas la de Gerona.

Se está procediendo al pintado de los puentes de hierro que cruzan el Onyar y al arreglo de los pavimentos.

Buena y necesaria operación. El alcalde señor Catalá se ha propuesto, según parece, acabar con la mendicidad en esta capital.

Deseamos que salga bien de su empresa cuyo acometimiento solamente, es digno de elogios.

Por falta de número de concejales no celebró sesión el lunes nuestro ayuntamiento. Ayer noche debió celebrarla de segunda convocatoria y de lo que en ella se acordara ya daremos noticia á nuestros lectores.

El administrador de la cárcel de este partido ha sido nombrado jefe de la del de Castellón de la Plana.

Para cubrir su vacante ha sido nombrado el jefe de la del de Almazan don Santos Ortega.

Le ha sido concedido el reingreso y reconocida la categoría adquirida en Ultramar con la antigüedad de 12 de abril último, al ayudante segundo de obras públicas don Federico Moreno Lacal, siendo destinado á esta provincia.

El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.ª, todos los días de 12 á 1.

Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernát.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—NUEVO HOTEL.—Recomendamos á aquellos de nuestros lectores que tenga que visitar Madrid, el *Nuevo hotel central*, abierto recientemente, en la calle del Correo número 2 principal. Tiene balcones á la Puerta del Sol, el mobiliario nuevo y lujoso, la cocina excelente y el servicio notable por su esmero. Los precios son módicos y al alcance de todas las fortunas.

**LA ESCALA** Casa para vender ó alquilar. Razón en la administración de este periódico.

**ALFREDO RAMIRO TORRENTE**  
Dentista - Progreso - 21 - principal



**Figueras**

Nuestro diligente corresponsal en aquella ciudad nos dió en su día, noticia de la constitución del ayuntamiento de la misma, en las siguientes líneas:

«El gobierno no se ha preocupado esta vez de imponernos alcalde de real orden. Le tenemos de libre elección. Don Juan María Bofill, por el voto de sus compañeros de consistorio, es el llamado á gobernar y dirigir nuestra administración municipal, secundándole en la 1.ª tenencia, don Martín Carreras; en la 2.ª, don Abdon Batet; en la 3.ª, don Tomás Jordá; en la 4.ª, don Pablo Moradel y en los cargos de síndico y de suplente, don Rafael Bonaterra y don Joaquín Monturiol, respectivamente.

Ocupada la presidencia por el nuevo alcalde, en forma magistral y de la manera elocuente que tan solo él sabe hacerlo, manifestó que sus actos se inspirarían en la más estricta justicia y que con sus compañeros sabría compartir los trabajos de la administración siguiendo las huellas de sus antecesores, para no desmeritar en nada su buen nombre justamente adquirido.

Como los actos de constitución de los ayuntamientos son siempre los de reglamento, no ofrecen novedad, pero esta vez, se ha presentado con caracteres tan hermosos, que es preciso señalar alguno de ellos.

El alcalde saliente don Eduardo Puig, momentos antes de entregar la vara, fué despidiéndose de todos y cada uno de los empleados de la casa, y aún preguntó por los ausentes, ofreciéndose y haciendo protestas de su particular amistad, repitiendo lo propio, á los señores concejales entrantes y salientes.

El señor Puig, una vez hecha entrega de la vara, fué despedido cariñosamente por todos los concejales republicanos y por los empleados (que también lo son), probando con ello que aun militando en diferente comunidad política, se puede vivir en buena armonía, si se procede con equidad y justicia.—*Teodoro.*»

—El sábado por la noche, en ocasión de hallarse ausentes los inquilinos del segundo piso de la casa número 13 de la calle Ancha, los cacos penetraron en él sin fractura de puerta, llevando consigo, según de público se dice, unas mil pesetas y documentos.

No fueron habidos y el juzgado entien- de en el asunto.

—El coche automóvil de ésta á Rosas, en ocasión de encontrar el paso de la carretera invadido por dos carros cargados de paja y una tartana que transporta viajeros, se vió precisado su conductor, á hacerle desdender por la cuneta para evitar un choque.

—Una persona llegada á esta ciudad, nos dice que el domingo y especialmente á la salida del Casino Menestral, unas mujeres que viven al lado del mismo, estaban haciendo gran chacota, de las contorsiones á que obligaba á cuantos salían de allí con paraguas, al chocar con los hierros del toldo que tenían parado seguramente para aguantar el chaparrón que les pegaríamos nosotros si fuésemos alcaldes de aquella población.

¿Señor alcalde! ¿Se dará usted por al- dido?

—El alcalde don Juan María Bofill, ha da- do ya órdenes terminantes, á fin de evitar la baja que se observa en consumos con motivo del matute que se hace en carnes.

No dudamos conseguirá restablecer su normalidad, y así se lo deseamos.

—Objeto de toda suerte de comentarios, fueron los charcos y regueros de sangre que el lunes al amanecer se notaron en muchas calles, dando lugar á que las autoridades investigaran.

A parte lo que de ello puede resultar y de los dos sombreros hallados en la plaza del Grano y por los antecedentes que hemos podido recoger, procede la alarma, de las heridas causadas á un perro, que sin dirección fija dejó señales á uno y otro sitio según la carrera que llevaba.

También es objeto de comentarios la apa- rición del duende en el convento de las monjas francesas, según se dice.

—Se ha unido en indisoluble lazo con la señorita Eulalia de Gorgot, el joven aboga- do don Francisco Javier Fages.

*Puerto de la Selva.*—Se encuentra vacan- te la plaza de depositario del ayuntamiento de este pueblo.

**La Bisbal**

*Palafrugell.*—La fiesta mayor celebrada en la barriada de Calella estuvo extraordi- nariamente concurrida.

La orquesta *Vella*, de esta población, amenizó los bailes y conciertos.

*Palamós.*—La empresa que desde hace mucho tiempo se comprometió por medio de escritura pública á instalar el alumbrado eléctrico en esta villa, no dá señales de vida. El vecindario desconfía ya de ver realizada esta mejora.

—En breve debutará en el teatro Cer- vantes una compañía dramática-cómico-lí- rica, bajo la dirección del señor Bozzo.

—Se ha constituido el nuevo ayuntamien- to. La opinión general es de que poco de provecho harán los nuevos concejales en beneficio de la población.

*San Feliu de Guixols.*—A bordo del va- por inglés «Mayfield», anclado en este puer-

to, falleció el fagonista de dicho buque, Owen Care, siendo transportado su cadá- ver al hospital de esta villa.

—Ha contraído matrimonio don Juan Mari con la señorita Angela Lloveras.

—Continúa cosechando aplausos la com- pañía dramática del señor Fages que ac- túa en el teatro Goula.

**Olot**

Las siegas han concluido en el llano de nuestros valles, prosiguiendo hacia los al- tos. El tiempo vário y lluvioso que ha do- minado, ha molestado á los segadores en su pesada faena, y á lo que parece la cosecha no pasará de regular.

—Un atropello acaeció cerca del puen- te de hierro hace que nos ocupemos de nue- vo de la necesidad que hay de prohibir á los ciclistas el paso por vías que sean rela- tivamente estrechas pues ya en las anchas apenas está garantida la seguridad pública á causa casi siempre de la excesiva veloci- dad.

—Ha fallecido en Panamá, el reverendo padre Miguel Auli y Pagés, escolapio, hijo de esta población. D. e. p.

*Oix.*—El ayuntamiento de este pueblo ha presentado expediente á la diputación pro- vincial, pidiendo perdón de las contribu- ciones por haber perdido la cosecha de es- te año.

**Puigcerdá**

Háse constituido el ayuntamiento, bajo la presidencia de don Armengól Ferrer.

—Empieza á notarse la presencia de al- gunas familias forasteras que han llegado con el propósito de pasar el verano en nuestra comarca.

Poco afortunados estuvieron el jueves los pueblos de Oseja y Alp, para la celebra- ción de la fiesta de San Pedro, pues en to- da la tarde no cesó de sonar el trueno y cayendo alternativamente algunos chapar- rones.

*Camprodon.*—Debido á la pertinaz llu- via, resultó algo deslucida la fiesta mayor.

—Ha contraído matrimonio don Isidro Tarrés con la señorita Paula Picola.

**LA RECAUDACION**

ESTADO de lo recaudado en esta provincia durante el mes último.

PRESUPUESTO EN EJERCICIO	Recaudación líquida en el mes último	Id. en igual período del año anterior	EN EL MES ÚLTIMO	
			Mas	Menos
Territorial . . . . .	227754'00	220468'00	7286'00	» »
Industrial . . . . .	97741'00	87977'00	9764'00	» »
Derechos reales . . . . .	52987'00	34768'00	» »	11781'00
Impuesto de minas . . . . .	4813'00	4797'00	16'00	» »
Id. de cédulas personales . . . . .	4000'00	9260'00	» »	5260'00
Id. sobre sueldos y asignaciones . . . . .	41100'00	34268'00	6832'00	» »
Id. sobre pagos del Estado . . . . .	7048'00	3353'00	3695'00	» »
Id. sobre carruajes de lujo . . . . .	336'00	80'00	256'00	» »
Demás contribuciones directas . . . . .	62'00	» »	62'00	» »
Aduanas . . . . .	982873'00	288273'00	694600'00	» »
Impuesto de consumos . . . . .	78262'00	102335'00	» »	24073'00
Id. sobre tarifas de viajeros . . . . .	4037'00	3849'00	188'00	» »
Demás indirectas (excepto timbre) . . . . .	9344'00	465'00	8879'00	» »
Monopolios . . . . .	572'00	786'00	» »	214'00
Propiedades . . . . .	39340'00	33103'00	6237'00	» »
Rentas . . . . .	856'00	868'00	» »	12'00
Ventas . . . . .	» »	» »	» »	» »
Redenciones del servicio militar . . . . .	» »	» »	» »	» »
Demás recursos del Tesoro . . . . .	727'00	157'00	570'00	» »
Recargos transitorios . . . . .	71903'00	21069'00	50834'00	» »
Id. de guerra . . . . .	51893'00	» »	51893'00	» »
Impuesto de tráfico . . . . .	18648'00	20078'00	» »	1430'00
Suma el presupuesto en ejercicio . . . . .	» »	» »	» »	» »
Resultas de ejercicios cerrados . . . . .	» »	» »	» »	» »
TOTALES . . . . .	1694296'00	895954'00	841112'00	42770'00

**RESÚMEN**

En este mes.—Recaudación líquida. . . . . Pesetas 1.694,296  
En igual período del año anterior. . . . . » 895,954  
Aumento en este año. . . . . » 698,342



**Santorál.**—*Día 6, jueves.*—Santos Goar presbítero, Isaías profeta, Tranquilino mártir, Rómulo obispo y mártir y Santas Dominga y Lucía vírgenes y mártires.

*7, viernes.*—Santos Fermín obispo y mártir, Odón y Willabaldo obispos, Ponteno doctor y Benedicto XI papa.

*8, sábado.*—Santos Procopio y Aquilas mártires, Quiliano obispo, Auspicio obispo y confesor y Santa Isabel reina de Portugal.

**Cuarenta horas.**—En la Iglesia de San Lúcas, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las seis y media á ocho y media.

**Corte de María.**—Hoy jueves, día 6, se hace la visita á nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El viernes, día 7, á nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

Y el sábado, día 8, á nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.—A.



# ANUNCIOS

## CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	8:48 mañana	6:45 mañana
Barcelona.	8:48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia.	7 id.	8:48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5:30 id.	11 id.
Olot.	5:30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols.	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer.	6:30 id.	10 id.
San Aniol.	7 id.	10 id.
Estañol.	7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.  
 Apartado: a las 10 de la mañana y 8 de la noche.  
 Correspondencia falta de franqueo: de 10 a 12 de la mañana.  
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a la 1:45 de la tarde y a las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.  
 Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## L' UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.  
 Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 francos.
Reservas.	9.635,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »

Total de garantías.	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15.559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA  
**D. E. GES**  
 P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA  
**D. JOSE BAGUDÁ**  
 Calle del Progreso, núm. 18

## Centro de Propietarios de Barcelona

Casa fundada con sólidas garantías y capital responsable

ADMINISTRACIÓN GENERAL DE FINCAS

Adelanto de Rentas

Este Centro paga POR ADELANTADO, a primeros de cada mes y la entrega de los recibos todos los alquileres de las fincas que administra.

Seguro de Deshaucios

Mediante una cuota módica y proporcional que paga mensualmente el Propietario por su asociación esta Casa desahucia a todos los inquilinos morosos sin gastos para el Propietario.

Compra-venta de fincas—Trato directo con los interesados

NOTAS IMPORTANTES: 1.ª Este Centro gira mensual ó trimestralmente a todos sus asociados residentes fuera de Barcelona el importe de sus rentas.

2.ª Se encarga de la tramitación de todo asunto relativo de la propiedad

3.ª Tiene Abogados, Procuradores, Notarios, Arquitectos y operarios de todas clases a disposición y en beneficio de sus asociados.

Dirección y Oficinas: Rambla de las Flores, 5, 2.º, Barcelona

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO Y SIN PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.  
 De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

Disponible

## ANTIBILIOSO—ESTOMACAL—ATEMPERANTE CITRATO de MAGNESIA

GRANULAR EFERVESCENTE

Con el uso de este agradable preparado, desaparecen las acedias, vómitos, mal sabor de boca, etc., regularizándose las funciones gastro-intestinales.

Purifica la sangre y fortifica el organismo.—Excelente refresco.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, Mariano Passapera.—(Fuencarral 110, farmacia) Madrid.

## COLMADO

DE LORENZO MASSA  
 Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- Perfumería
  - Guantes
  - Sombrillas
  - Petacas
  - Corbatas
  - Calcetines
  - Novedades
  - Paraguas
  - Boquillas
  - Gemelos
  - Cepillos
  - Bastones
- PRECIOS BARATÍSIMOS

## Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

# HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15